
高津

●吉

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆3 歳

 私

ころで

馬絹

とい

 私

す。父

私が

父の

 家督

くな

が継

が１人

の 8

家長に

津区おはな

吉田 知敬(

昭和１７

 川崎市高

歳で家長に

は生まれてか

で暮らしてき

という地名で

う住所です。

は小さいころ

父が亡くなっ

2 歳 8 ヶ月

ことは全然覚

督相続って知

ったら、長男

ぐんです。6

人いて、男は

人家族。です

になったわけ

なしアーカ

(よしだ と

７年生まれ

高津区梶ヶ

になりまし

からずっと今

きましたが、

でした。今は

。（昭和 47

ろに父を亡く

ったのは昭和

のときですね

覚えていませ

知ってます

男が身分財産

6 人兄妹で、

は私１人。そ

すから私は

け。 

カイブ 

もゆき)さ

れ ７２歳

谷在住 

た 

今の家がある

、子どもの頃

は梶ヶ谷 1 丁

年地名変更

くしているん

和 20 年でし

ね。病死です

せんけれどね

？一家の主が

産すべてを

姉が 4 人と

それに祖母と

3 歳のときか

さん 

ると

頃は

丁目

） 

んで

した。

す。

ね。 

が亡

１人

と妹

と母

から

 も

取り

ばっ

っぱ

 私

娘は

す。

 

◆ホ

 こ

稚園

ども

多か

 遊

けり

とか

 小

捕る

ヤと

粟な

方に

れて

は捕

死ん

 あ

砲作

スズ

とは

ちゃ

 

もう、物心つ

りだからしっ

って家や畑を

ぱなし(笑)。

私には娘が 2

は 2 人とも結

孫は西梶ヶ

ホオジロを

この地区には

園なんてない

もと遊んでま

かったね。

遊びは、凧揚

りや鬼ごっこ

かね。 

小学校の高学

る仕掛けを作

と捕虫網を使

なんかをエサ

に仕掛けて翌

てる時もあっ

捕れたよ。ま

んでいるんだ

あとね、コウ

作ったことも

ズメなんかを

はなかったな

ゃったよ(笑

ついたときか

っかりしなく

を守らなくち

 

2 人と息子が

結婚して、近

ヶ谷小学校に

を捕ったり、

は農家が５軒

いから、小さ

ました。同じ

揚げ、独楽回

こだったね。

学年位になる

作ったりもし

使って作った

サにして入れ

翌朝見に行く

ったけど、3

まあ、捕れた

だけどね。 

ウモリ傘の支

もあった。紙

を狙って撃っ

な。あれは後

)。 

からずーっと

くちゃ」、

ちゃ」って言

が 1 人いまし

近所に住んで

に通ってます

、鉄砲作っ

軒あったんだ

さい頃は近所

じ年代の子ど

回し、メンコ

女の子はお

ると、ホオジ

したな。木と

た仕掛けに稲

れておくんだ

くの。猫に食

日に 1 回く

た時にはたい

支柱を加工し

紙火薬を使っ

ったけど捕れ

後で大目玉喰

と「跡

「がん

言われ

して、

でいま

すよ。 

ったり 

だ。幼

所の子

どもが

コ、缶

お手玉

ジロを

とワイ

稲穂と

だ。夕

食べら

くらい

いてい

して鉄

てね。

れたこ

喰らっ



◆農協に「子ども貯金」をしていまし

た 

小学校は宮崎小学校に通いました。砂利

道をね、４５分歩いて通ってました。クラ

スは５０人くらいでしたね。 

今でも毎年クラス会をやっていますよ。

いつも１０人くらい集まるかな。 

小学校の頃も手伝いはしていましたけれ

ど、それでも友達と遊べた。友達と遊べた

のは小学校卒業するまでですね。 

学校が違うから、梶ヶ谷の人たちとの付

き合いって、ほとんどなかったです。 

給食にコッペパンが出たっけ。固かった

な。(笑)農家は食べ物に困ってないだろう

って配給がなかったんだ。パンは引換券が

ないと買えないの。だからパンが食べたか

ったよ。 

電信柱の足元のあたりを探すと銅線の端

切れが落ちてるんです。それを拾って集め

ると売れるんです。コツコツと稼ぎました

よ。(笑) 

小学校では「子ども貯金」っていうのを

奨励していてね、クラスでお金を集めて、

まとめて農協に預けていました。でも、あ

のお金、何に使ったのか、最後はどうなっ

たのか、ぜんぜん覚えていないなあ。(笑) 

 

◆畑仕事が忙しいと母が学校へ呼び

に来るんだ 

 中学になったら帰宅後に遊ぶなんてこと

は全くなくなりましたね。学校は徒歩 5 分

の宮崎中学校でした。弁当持って通いまし

た。３クラスあって、１学年１０７人、全

校で３００人くらいですね。宮崎小学校か

ら上がった子がほとんどで、野川小学校か

ら上がってきた子が数人いました、 

 部活なんてなかったです。帰宅したらす

ぐに田畑の手伝い。母子家庭で私しか男手

がなかったから、忙しい時には母が学校へ

呼びに来てました。 

皆、家が農家だから学校もそのへんのこ

とは大らかでしたよ。 

 田んぼと畑と両方やっていましたが、割

合は畑の方が多かったです。この辺りは畑

が多い地域なんです。 

毎年４月～５月は筍の出荷が忙しかった

ですねえ。宮前区馬絹寺台の人たちと一緒

に、築地へ車を出していました。 

田んぼは家から離れたところにありまし

た。今の宮崎台小学校の近くと、梶ヶ谷武

蔵野南線の所です。 

 

◆進路指導に行ったら、もう行き先が

決まっていた？！ 

 高校は県立川崎高校に進みました。中学

の時に進路指導で学校と親との面談があっ

たんですが、帰ってきた母が「もう行き先

は決まっとるみたい」と。どうも本人も知

らぬうちに勝手に推薦枠で決められてたみ

たいです(笑)。 

 高校に通ってたころは、帰宅は夕方だっ

たからねえ、もう畑仕事なんてできなくな



ってしまったね。手伝えたのは日曜日と夏

休みだけ。母が 1人で頑張ってました。 

母はいわゆる女傑でね、82 歳で亡くなっ

たんだけど、80 歳まで畑仕事やってました

よ。本当によく頑張ってたなあ。 

 

◆法律家を目指すと家の手伝いがで

きなくなるからね 

 大学は中央大学の法学部に行きました。

千葉大の園芸学部と迷ったんだけど中央大

学にしました。 

司法試験は受けてないんです。まあ、時

間がもっとあったらね、司法試験も受けて

たと思いますよ。でも、司法試験を目指す

のなら、朝から晩まで本と睨みあってなき

ゃならない。そうしたら農作業の手伝いを

してる時間がなくなっちゃうでしょう？ 

 で、結局サラリーマンになりました(笑)。 

それもねえ、親戚が大手家電会社の子会

社で代表取締役をやってたんですけど、た

またま遊びに行ったら、「おう、丁度いい。

うちの会社に来い」って言われて、決まっ

ちゃった(笑)。 

 

◆だんだん週休が増えて農作業がで

きるようになりましたよ 

 会社は東京都小平市にあったから、ちょ

っと遠かった。でも時代の流れで週休がだ

んだん増えてきたでしょう？おかげで家の

仕事もだいぶ手伝えるようになりました。 

 途中で関連会社に移って、人事やら経理

やらやって、56 歳で退職しました。今は定

年は 65 歳だけど、私が入社したころは５５

歳が定年だったんですよ。だからね、もう

そんなに働かなくてもいいやって思ってね

(笑)。それを１年引きとめられたってわけ

です。 

 

◆土地があるから一生懸命がんばっ

て来られた 

 東急の土地買収がはじまったのは、昭和

28 年ごろからでしたね。1 坪が 500 円、1

反が 15 万円だった。なんだか手当たり次第

に買収してましたよ。 

 田園都市線の用地は売らないで等価交換

することもできたんです。等価っていって

も３割ぐらいその後の区画整理で面積は減

るって感じでした。でも、土地は売らない

で等価交換しました。 

 土地があるから一生懸命がんばってこれ

たんです。以来ずっと土地を守ってきまし

たよ。 

筍は区画整理により出荷はしなくなりま

したけどね。 

 戦争が終わってから、この辺もどんどん

変わっていったねえ。電車が通ったし、区

画整理もされたし。 

そうそう、国道 246 号線は、「こどもの

国」ができたときにアスファルト舗装にな

ったんだよ。 

 



◆我が家は兵士の面会用宿舎だった

んだ 

 宮崎台に高射砲の陣地があったんだ。今

の二葉幼稚園のあたりだったね。 

馬絹郵便局は、兵隊さんが給与を郷里に

送るために利用されてたんだって。 

私らが住んでいた辺り、後に宮崎中学校

になったところには陸軍第 62 部隊の兵舎

があったて、近所の農家は軍用地にはなら

なくて、入営者に面会に来た人の接待所に

なってたの。おかげで農業も続けてもよか

ったし、強制疎開もなかったの。 

戦争が終わってから、宮崎中学校では兵

舎をそのまま校舎として使ってたよ。青少

年の家は、戦災孤児の収容所としても使っ

てたけど、一部を中学校の講堂や体育館と

して使っていたんだ。本部の前のところに

は大きな丸い池があったなあ。 

 何しろ軍用地は広かったから、他にも

色々な学校が使ってたよ。県立川崎工業と

か善隣大学（後に明治学院大学になったね）

とか、大西学園とか、いろんなところが使

っていたんだ。 

 兵舎の跡地は虎の門病院、宮崎中学校、

青少年の家、宮前生活環境事業所や引揚者

の宿舎に使ってた。今も住宅として使われ

ているよ。 

 防空壕はもう残っていないね。区画整理

の時に埋めたんだね。 

 

 

◆緑が随分減りました 

 区画整理前、1 丁目と 2 丁目の境目の竹

やぶの辺りに湧水があったよ。私の家のと

ころから梶ヶ谷小学校の方に流れて、矢上

川に合流してた。だんだん水が少なくなっ

たし、今はもう暗渠して埋め立てちゃって

るけどね。 

 水だけじゃなくて緑も随分減りました。 

 昔は小動物もいろいろいましたよ。野ウ

サギ、イタチ、モグラ、ヘビ、あとミミズ

もね。今はもう見ませんねえ。 

でも、ネズミはまだまだいますよ。栗ネ

ズミ、野ネズミ、ドブネズミ、ハツカネズ

ミなどね。ネズミは野菜は食べないけど、

サツマイモを食べて困るんだ。サトイモは

食べないんだけど、サツマイモは畑全部食

べられちゃうよ。 

 

◆３３年間ずーっと町内会長やって

ます 

 昭和 57 年に高津区は宮前区と分区して、

その時にこの地域は梶ヶ谷 1 丁目町内会が

誕生したんです。分区するって知らされた

のは、実施のほんの 3カ月ほど前でしたよ。 

できたばっかりだから町内会集会所もな

くて新しく作ったの。で、私が初代町内会

長を引き受けました。当時はまだ現役サラ

リーマンでしたね。以来 33 年間ずーっと町

内会長を続けてますよ。 

会員は現在 120 軒、600 人ぐらいです。 



プレハブを 2 棟タダで貰ったので、1 棟

を町内会の事務所にして、もう一棟は倉庫

にしています。それまでは私の自宅で集ま

ってました。 

 町内会では毎年もちつき大会やバーベキ

ュー大会をやっています。他所に移って行

った人でもここで育った人にはね、声掛け

して、孫も連れて来てもらうんですよ。 

 いつも賑わって、楽しいですよ。 

（平成２６年９月５日実施） 


